
COMMISSION PATRIMOINE-VILLAGE DE CARACTERE-TOURISME 

COMPTE-RENDU REUNION DU 18 12 2021  

 

 À publier    Document interne                

 

Présents : Marie-Pierre Alizay, Joël Allier, Tiphanie Fillon, Cyril Laval, Damien Thiriet. 

Jean-Philippe Alizay, René Andriol, Robert Beziaud. 

Excusés : Dominique Balzano, Guillaume Bouchet, Pascal Muzart 

 

 

Destinataires du compte-rendu : élus / membres de la réunion de travail / les habitants (à publier) 

 

Ordre du jour : Mairie, salle du conseil 9h30 

- Retour des différents groupes de travail 

- Candidature patrimoine de l’UNESCO 

- Vitraux (infos) 

- Questions diverses                             

 

 

 

DECISIONS PRISES A RETENIR 

(à destination des secrétaires de mairie) 

 

- Mettre à l’ordre du jour du prochain Conseil 

Municipal la pré-candidature au classement du 

Patrimoine Mondial de l’Unesco avec Cluny et les 

Sites clunisiens européens. 

 

- Mettre à l’ordre du jour du prochain Conseil 

Municipal la validation du budget pour 

l’inhumation des ossements dans la cour claustrale. 

Devis à finaliser (caveau-cavurne, plaque 

céramiste) 

 

- Validation de 7 Groupes de travail au sein de la 

commission. 

 

- Lavoir : Validation du devis de l’entreprise 

Taillardat pour les travaux de réfection. 

Commande à passer pour travaux au printemps. 

 

- Fleurissement : test vivaces (1/3) annuelles (2/3) 

devant la maison de pays. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Candidature au patrimoine de l’UNESCO : 
 

Marie-Pierre Alizay, représentante d’Ambierle auprès de la Fédération des Sites Clunisiens explique que la 

Fédération a initié depuis 3 ans une démarche pour rendre envisageable un classement des sites clunisiens au  

Patrimoine Mondial de l’UNESCO. 

Une équipe technique européenne a été mise en place pour élaborer le process menant au dépôt d’une 

candidature structurée. 

Ainsi chaque site clunisien européen (plus de 200) a la possibilité de s’inscrire sur la liste de pré-candidature. A 

ce jour près de 45 sites, sur 7 pays européens, se sont déjà prononcés favorablement à cette démarche. 

La communication est construite sur cette candidature qui s’intitule Cluny et les Sites clunisiens européens. 

C’est une occasion unique pour Ambierle et son patrimoine clunisien d’être portée par une telle dynamique. 

L’ensemble prieural, les vitraux exceptionnels, le retable, demain les visites via la table interactive sont autant 

d’arguments complémentaires dans le dossier de candidature des sites clunisiens. 

Dans la Loire, le département s’est déjà largement engagé avec les inscriptions de Charlieu et Pommiers sur la 

liste de pré-candidature. D’autres communes comme Sail-sous-Couzan ont suivi. 

Pour entrer dans le processus il est nécessaire que le maire consulte le conseil municipal pour officialiser la 

démarche d’entrée dans la pré-candidature. 

 

Après un temps d’échange entre les personnes présentes il apparaît que cette démarche doit être initiée pour 

rejoindre la pré-candidature en cours. 

 

Il est décidé par la commission de proposer ce point à l’ordre du jour du prochain conseil municipal de début 

janvier 2022. 

 

 

Retour des ossements à la suite des fouilles archéologiques : (galerie Prieuré et cour Claustrale) 

 

L’inhumation au sein de la cour claustrale devrait nécessiter un arrêté préfectoral. (Action suivie par la 

secrétaire de mairie). 

Le volume à inhumer est d’environ 0.2 m3 (information DRAC) 

 

Il reste à définir :  

-  l’emplacement à retenir en périphérie de la cour claustrale 

-  prévoir un caveau, une cavurne (voir devis en cours pour cimetière) 

-  la pierre tombale simple à mettre en place 

-  une plaque explicative réalisée par le céramiste d’Ambierle (devis à demander) 

-  une cérémonie à élaborer 

 

Pour avancer concrètement sur ces sujets les devis attendus seront demandés afin que le budget puisse être 

présenté au prochain conseil municipal de janvier 2022. 

 

 

Archives : 

 

Une personne habitant dans le nord (59 Lambersart) a fait parvenir à la mairie plusieurs documents notariaux 

assez anciens mentionnant des propriétés et des familles ambierloises. 

Le groupe de travail prévu n’a pas pu se tenir. 

 

Il est néanmoins précisé : 

- que la numérisation des documents est en cours afin de pouvoir être transmis aux archives départementales 

- qu’il sera fait appel au généalogiste de Saint-Haon le Châtel pour « décrypter » certains passages. 

➔Interventions bénévoles ou rémunérées à valider. 

 

 

 



 

La question de la consultation étant posée, il est prévu qu’une copie de ces documents soit mise à disposition 

dans le bureau des adjoints. 

 

Il est également mentionné le fait de parler de ces documents notariaux au musée Alice Taverne qui, dans le 

cadre du centre de recherche CREMAT, pourrait être intéressé par l’apport de sa contribution sur ces textes. 

 

Enfin la question a aussi été posée sur les archives municipales d’Ambierle qui ne sont pas exploitées et mal 

conservées. 

L’idée de retracer certaines anecdotes ambierloises pourrait donner lieu à des publications dans les futures 

communications municipales. 

 

 

Suite du travail sur le métaplan, définition des groupes de travail : 

 
Lors de réunions précédentes de la commission après qu’une soixantaine de propositions sur les volets 

Patrimoine, Village de Caractère et Tourisme ait été listée, un recueil des classements par priorité avait été 

réalisé par les participants aux commissions. 

 

 

 
 

 

Le travail de synthèse et de préparation confié à un petit groupe a été réalisé fin novembre. 

 

Les actions proposées ont toutes été classées dans une thématique puis regroupées pour proposer des groupes de 

travail structurés. 

 

Même si certaines actions n’avaient pas recueilli de point lors de la définition des priorités, elles ont été 

maintenues dans les listes afin de pouvoir être transmises aux futurs groupes de travail. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 
 

 

 



 
 

 

 

 
 



 
 

 
 

 
 



 

Ainsi il est proposé la définition de 7 Groupes de travail, avec l’intégration dans ces 7 groupes des anciens 

précédemment définis en février car Il ne faut pas perdre le travail déjà effectué par ces anciens groupes sur 

2021. 

De même certains groupes de travail pourront avoir des fonctionnements transversaux avec par exemple la 

commission Urbanisme ou la commission Transition Ecologique 

 

 
 

Les participants de ce jour valident la définition et mise en place des 7 Groupes de travail proposés, cela permet 

par ailleurs d’initier une feuille de route intéressante pour chacun. 

Ces groupes de travail sont, comme c’était déjà le cas, ouverts à tous les ambierlois afin que chacun puisse 

contribuer au fonctionnement de ceux-ci et à la mise en œuvre des actions. 

 

Pour l’animation de ces groupes de travail parmi les participants à la commission de ce jour ce jour se sont 

proposés : 

 

GROUPES DE TRAVAIL  ANIMATEUR 
 

Action Culturelle  MP Alizay 

Actions Touristiques  - 

Façades & Rues  Cyril Laval 

Fleurissement & Végétalisation  Tiphanie Fillon 

Petits Patrimoines  René Andriol 

Place Lancelot Cœur de Village  JP Alizay 

Site Clunisien  MP Alizay 

     

 

Avec une demande particulière sur la définition nécessaire du périmètre « Action Culturelle » 

Avec la suggestion de demander à la Maison de Pays de prendre en charge le groupe « Actions Touristiques » 

car cela rentre assez bien dans ses attributions et la convention d’objectifs. 

 

Les participants à la commission de ce jour valident l’ensemble de ces propositions. 

 

 

 



 

 

Groupe de travail Petit Patrimoine : Lavoir 

 
Le groupe s’est réuni pour analyser les devis transmis lors de la réunion de commission de novembre. Des 

précisions ont été demandées aux entreprises et des tableaux comparatifs ont été réalisés reprenant chacun des 

postes de travaux. Les évolutions de coût des matières premières ont également été prises en compte par rapport 

aux devis initiaux de mai 2021. Le coût global reste à environ 6 000 €. 

 

Avec la comparaison présentée ce jour, le groupe de travail propose de retenir l’entreprise Taillardat pour les 

travaux de restauration du lavoir. Pour diminuer un peu encore les coûts, Il resterait à voir si une partie de 

démontage-remontage d’un bout de mur pourrait être prise en charge par les employés communaux. 

 

La commission valide cette proposition et retient l’entreprise Taillardat. 

La suite des opérations sera prise en charge par le bureau municipal pour passation de commande afin que les 

travaux puissent se dérouler au début du printemps 2022. 

 

La seconde partie des travaux pour le mur de soutènement côté route a été commentée lors de la dernière 

commission urbanisme et transmise pour analyse et décision. 

 

Le groupe de travail souligne l’état très dégradé du terrain communal où a été stocké l’énorme tas de bois 

pendant plusieurs mois aux Trévelins. 

Cet espace devait être un endroit de détente à valoriser dans le cadre du chemin touristique menant du bourg au 

lavoir. Une remise en état rapide doit être menée. 

 

Groupe de travail Fleurissement : 
 

Une réunion s’est tenue début décembre en présence de Dominique Boslige, responsable des services 

techniques et de Mme Caroline Picard, paysagiste, qui s’est proposée pour aider la municipalité dans ce groupe 

de travail. 

 

Il a été décidé de réaliser pour la prochaine saison un test de mélange de plantes vivaces (1/3) et annuelles (2/3) 

et de commencer par l’espace devant la Maison de Pays (ouverte toute l’année). 

 

Concernant le fleurissement des rues, le sujet de la mobilisation des riverains a été a nouveau abordé. L’idée 

d’une communication ciblée rue par rue est privilégiée. 

 

Il est proposé aussi de contacter (ou de rencontrer sur place) les villages qui ont réussi leur fleurissement avec 

la mobilisation des riverains pour retenir les bonnes méthodes. 

 

Il s’agit aussi de définir globalement comment les choses pourraient être mises en œuvre, l’idée d’une 

cartographie a été suggérée pour mieux simuler les espaces à fleurir, les actions à mener et les prioriser. 

 

Pour l’aménagement de la butte devant le Prieuré il a été convenu de programmer un rendez-vous au printemps 

sur le terrain. 

 

Une réunion dédiée à l’arrosage et l’utilisation des puits communaux ou autres ressources naturelles est 

également programmée sur fin décembre. 

 

Le sujet des arbres à planter devant l’entrée du cimetière de la Grye a été à nouveau abordé, des liquidambars 

qui gardent leurs feuillages longtemps ont été proposés. 

 

 

 

 



 

 

 

 

Informations : 

 
Façades : 

Une réunion de travail est proposée par la commission urbanisme pour avancer sur le projet d’aide communale 

aux propriétaires réalisant des travaux sur leur façades d’immeuble, ainsi que sur le projet de garde-corps 

envisagé devant le local de l’ancienne poste. 

Il est précisé que le sujet de cette réunion devait être plus large que cela car il était prévu de passer en revue les 

différentes études réalisées par le passé sur l’aménagement de la place Lancelot et du centre bourg. 

 

Il est mentionné qu’une personne avait proposé d’utiliser un logiciel professionnel pour simuler les 

aménagements possibles. Cela permettrait de construire une démarche pédagogique auprès des habitants 

concernés par les aménagements futurs et donnerait plus de contenu aux aides proposées. 

 

Il a également été précisé que lors du dernier rendez-vous avec l’ABF (architecte des bâtiments de France) 

certaines suggestions pour le garde-corps avaient été faites. 

Certains participants sont surpris de n’avoir pas eu d’information sur la date de ce rendez-vous avec l’ABF, ni 

sur les sujets abordés à part ce garde-corps devant l’ancienne poste. 

 

Range-vélos :  

Les propositions formulées par les présents lors de la dernière réunion sont très disparates et il n’y a pas 

vraiment d’endroit qui se détache pour les emplacements à retenir. 

Il est remarqué qu’un range vélo a déjà été installé à côté de l’onglerie place Lancelot, ce qui semble bien.  

 

Il n’y a donc plus lieu d’aborder ce sujet en commission. 

 

 

Vitraux : travaux de restauration des baies de l’église 

La publication sur la plateforme nationale pour l’appel à candidature AMO a été réalisée mi-novembre avec une 

date limite de candidature au 17 janvier 2022. 

A ce jour il y eu 83 consultations, et 14 retraits de dossiers. 

 

Pour donner suite à une question posée en commission précédente il est précisé que l’arrêté préfectoral du 

20/08/2021 (AP 21-098 PAT) portant dérogation au taux de participation minimale pour le maître d’ouvrage 

concerne bien l’ensemble des travaux de restaurations des baies de l’église (et pas seulement la 1ère phase). Le 

taux de subvention pour l’ensemble des travaux de restauration peut donc dépasser les 80% de la totalité des 

coûts qui seront engagés. 

 

 

 

 

Questions diverses : 

Eclairage dans l’église : 

Un état des lieux a été réalisé avec un électricien, le responsable urbanisme et le représentant de la paroisse sur 

la qualité de l’éclairage au sein de l’église. Plusieurs endroits demandent des améliorations notables : 

- Eclairage escalier de l’entrée principale, en priorité : (mise en place d’un détecteur pour allumage 

automatique) 

- Eclairage du retable (idem),  

- Passage église vers galerie du prieuré : (idem) 

 

Plusieurs ampoules des éclairages principaux sont grillées : l’utilisation de la nacelle lors des travaux sur les 

baies de l’église a été envisagée pour procéder aux remplacements nécessaires (passage LED ?) 



 

 

 

Les projecteurs de voutes devraient aussi être revus mais ces modèles n’existant plus, il faudrait prévoir leur 

remplacement (passage LED ? avec moins de foyers. 

 

 

Rencontre CDAS (Commission Diocésaine d’Art Sacré, Lyon) : 

A l’initiative de l’association des Amis de Monseigneur Odin, une rencontre a eu lieu au sein de l’église St 

Martin. L’objectif étant de recueillir les conseils de spécialistes sur la conservation des œuvres (en priorité les 

pièces de Mgr Odin) et leur potentielle mise en valeur au sein de l’église ou de l’ensemble prieural. 

 

La restauration du petit patrimoine religieux doit être privilégiée afin d’en assurer la sauvegarde patrimoniale. 

L’idée d’une salle du trésor a aussi été abordée mais reste la localisation, ancienne sacristie des moines ou 

sacristie actuelle. 

Le petit patrimoine, une fois restauré, pourrait être remis en place au sein de l’église sur des endroits sécurisés. 

Un plan directeur devrait être élaboré pour organiser les différentes opérations à mener. 

 

Les participants à la commission de ce jour ont échangé sur la nécessité de procéder à une remise en ordre de 

l’ancienne sacristie des moines, en évacuant tous les encombrants, en préservant les œuvres entreposées. 

Il a aussi été mentionné que trois tableaux avaient été restaurés par les mandatures précédentes, il en reste deux. 

 

 

  

 

Prochaine réunion de la commission : samedi 22 janvier ---- 9h30 ----Salle du conseil 

 

 


